

Presupuesto regional alcanzó un 89% de uso en 2024: el 37,7% se ejecutó durante diciembre

GORE. Según informe de la Subdere, más de \$35 mil millones fueron destinados a obras. Consejeros regionales destacan proyectos y explican por qué gasto se concentra en el último mes.

José Fco. Montecino Lemus
 cronica@mercurioantofagasta.cl

De los más de \$79 mil millones que el Gobierno Regional de Antofagasta tenía como monto asignado para el 2024, a diciembre del año pasado el órgano cerró el periodo con un gasto de más de \$70 mil millones, equivalentes al 89% del presupuesto.

Esto se revela en el último informe emitido por la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere), titulado "Ejecución presupuestaria programas de inversión regional Gobiernos Regionales", que mensualmente mide el nivel de uso que han reportado dichas instituciones. Con el de diciembre, se puede hacer un balance del uso de los recursos por parte del Gore.

En esa línea, con el 89% de uso a diciembre del 2024, la región estuvo levemente por debajo del promedio nacional, que alcanzó un 90,3%. Además, se situó 10 puntos por debajo del 2023, en donde el Gobierno Regional logró el 99% de ejecución presupuestaria.

En todo caso, cabe indicar que el monto sin utilizar no se devuelve a las arcas fiscales, sino que queda para el Gobierno Regional.

DIEMBRE, OTRA VEZ

Una tónica que constantemente se repite en los informes, es que diciembre aparece como el mes con mayor gasto.

En el caso de la Región de Antofagasta, el 2023 la ejecución en el último mes fue de 24,1%. No obstante, el 2024 ascendió a 37,7% (ver gráfico).

A nivel país, Tarapacá presentó el mayor porcentaje de gasto en diciembre del 2024, con un 60,6%, seguida por Magallanes y Aysén, regiones que tuvieron un 52,9% y 44,3% de ejecución en el último mes del año pasado, respectivamente.

¿Por qué ocurre esto? Algunos consejeros regionales explican que influye. Por ejemplo, Patricio Tapia (Ind. - DC), precisa que el mayor gasto en diciembre se da por "la demora en el proceso administrativo de la Dipres al dar sus vistos

buenos a la disponibilidad presupuestaria".

Mientras, su par Víctor Guzmán (PC), complementa que diciembre es el tope para rendir los dineros. "Los ejecutores de los proyectos tienen plazo hasta el 31 de diciembre para rendir los fondos aportados. El 8% FNDR por ejemplo. Si no hay rendición no pasan por ejecutados. Hay otros proyectos que se han declarado desiertos en sus licitaciones", detalla.

"En cuanto a la ejecución durante el último mes, me parece que el proceso ha estado marcado por la superación de obstáculos y desafíos. A medida que avanzamos en el año, surgen algunas problemáticas como licitaciones desiertas, y se van superando durante avanzan los meses", dice la consejera Paula Celis (PDG).

OBRAS

Como sea, el informe también refleja que más de \$35 mil millones de lo ejecutado a diciembre del 2024 fue destinado a obras, lo que significa un 49,9% de los \$70 mil millones invertidos. En el Gobierno Regional destacan la compra e inicio de la consultoría del Centro Naneas y el proyecto del cuartel de la PDI en Tocopilla, entre otros.

En este contexto, el consejero Tapia destaca "la importancia que radica la aprobación de estos recursos para el desarrollo de obras que van en beneficio de los habitantes de la región en los diferentes sectores, educación, salud, infraestructura deportiva, etcétera".

Para la consejera Celis, las iniciativas que se podrían resaltar son el "mejoramiento de establecimientos educacionales, ya que estudiar en un colegio con buenas condiciones mejora la calidad de vida de los estudiantes y, por ende, su futuro. Un entorno educativo adecuado puede influir positivamente en el rendimiento académico, la motivación y la autoestima de los estudiantes". Por esto, agrega, "es destacable el caso de la escuela José Pápic de Calama, que recibirá una importante inversión para mejorar sus



MÁS DE \$70 MIL MILLONES DEL PRESUPUESTO 2024 FUERON UTILIZADOS HASTA DICIEMBRE.



FUENTE: SUBDERE.

instalaciones. Esta iniciativa traerá grandes beneficios para los estudiantes y profesores".

El consejero Gustavo Carrasco (Ind. - PPD) coincide en que estas inversiones en obras pueden incidir en más "posibilidades de trabajo en las dife-

rentes comunas donde se puedan desplegar".

De las obras que resalta, Carrasco apunta a un proyecto en Tocopilla, específicamente el cuartel de bomberos para la Cuarta Compañía. "Sin duda que tiene un impacto también

principalmente para la comuna", asegura. Además resalta los recursos adicionales para el Liceo de Taltal. Sobre el Centro Naneas, considera que "es un aporte fundamental para la atención de niños y niñas".

Finalmente, el consejero

Guzmán comenta que "seguimos trabajando por el hospital de Mejillones, Taltal, San Pedro de Atacama y el oncológico de Calama. Proyectos que en sus diferentes etapas acumulan millones de pesos y que necesitamos ejecutar este 2025".